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Militarizar seguridad trae consecuencias nefastas: Corte-IDH 
Ricardo Pérez Manrique, quien preside este órgano, recuerda violaciones a derechos humanos 
en Latinoamérica y el Caribe 

 
Hay generadores de energía que hacen fraude: CFE 
Bartlett: Se cancelarán contratos 

 
Advierten en EU revés a inversión en México 
Estiman que se perderían proyectos por Dls. 44 mil millones 

 
Reprueba el Presidente las chambas de Zedillo y Calderón en el exterior 
Crítica. Considera “inmorales” sus contrataciones con Citigroup e Iberdrola a meses de dejar el 
cargo; “eso se corrigió” y ahora todo exfuncionario debe esperar 10 años 

 
AMLO: Fin a permisos a Iberdrola; no intimida con apagón  
La CFE atenderá el mercado 

 
Presionan en EU contra Reforma Eléctrica 
Críticas. Senadores demócratas piden poner freno a iniciativa de AMLO 

 
Aplazan 5 meses la tercera etapa de reforma laboral; falta presupuesto 
Solicitan 12 entidades retrasar la entrada en vigor 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Concluir Tren Maya a fines de 2023, razón de cambios a la ruta: AMLO (La Jornada, Fabiola 
Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
El gobierno pretende poner en operación el Tren Maya antes de que concluya el sexenio 
(septiembre de 2024), y con esa perspectiva se realizaron cambios a una parte de la ruta y se 
nombró a Javier May, titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), responsable 
del megaproyecto. “Sin duda lo terminamos, pero lo que queremos es terminarlo con 
anticipación para operarlo, dejarlo operando, no entregarlo 15 días antes de que terminemos, 
sino poder operarlo desde finales del año próximo, que ya empiece a operar (…) llueva, truene o 
relampaguee”, expuso a la prensa el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Admitió que hubo dificultades en el tramo de Cancún a Tulum (Riviera Maya, una de las 
principales zonas hoteleras del país), porque con la pretendida vía aérea o segundo piso se habría 
gastado más tiempo y dinero, así que se optó por irse a ras de tierra para no afectar la carretera. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/20/politica/003n1pol 
 
No se renovará permiso a Iberdrola ni habrá apagón en Nuevo León: AMLO (La Jornada, 
Fabiola Martínez, Roberto Garduño y Arturo Sánchez, p. web). 
Jueves 20 enero 202 
Está por vencer un permiso de operación a favor de la empresa española Iberdrola en Nuevo 
León, y no se le renovará. ¿De qué quieren su nieve?, adelantó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. En Palacio Nacional se refirió a una campaña mediática por la cual se advierte de un 
gran apagón en esa entidad, coincidente con el fin de la autorización, y repitió: No habrá apagón, 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE) le va a vender la misma energía a los clientes. 
Ayer, al mediodía el mandatario recibió a la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, con objeto 
de preparar los argumentos que presentará hoy, en su encuentro con la secretaria de energía de 
Estados Unidos, Jennifer Granholm. La embajada de Estados Unidos en México dijo que se 
abordará el tema de la energía limpia para promover una agenda bilateral al respecto, mientras 
autoridades de nuestro país han dicho que se tratarán aspectos de la reforma eléctrica y la 
compra de la refinería Deer Park, ubicada en Texas. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/20/politica/007n1pol 
 
Ingresos de Zedillo en Citigroup son un hecho "completamente inmoral": AMLO 
(Milenio, Pedro Domínguez, Víctor Hugo Michel y Jesús Rangel, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró como "un hecho completamente 
inmoral" el que el expresidente Ernesto Zedillo haya sido contratado por Citigroup y haya 
obtenido ingresos por 3 millones de dólares como integrante del consejo de esta empresa 
estadunidense, como relevó MILENIO. En La Mañanera desde Palacio Nacional criticó que este 
tipo de actividades "indignas" se hayan repetido en directores de Pemex y secretarios de Energía 
que tenían información confidencial y estratégica que luego compartían con la iniciativa privada. 
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"Lo que hay es una inmoralidad, un hecho completamente inmoral. Legalmente no había 
ninguna norma, ahora sí, me gustaría que ver la Ley de Austeridad, lo que se establece 
precisamente para remediar este problema", dijo. 
https://www.milenio.com/politica/un-hecho-completamente-inmoral-dice-amlo-sobre-zedillo-
en-citigroup 
 
Hay generadores de energía que hacen fraude: CFE; Bartlett: se cancelarán contratos 
(Excélsior, Ivonne Melgar y Ximena Mejía, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Ciudad de México. - Los generadores independientes y las sociedades de autoabasto surgidas 
tras la reforma energética de 2013 son “figuras ilegales y tramposas”, afirmó Manuel Bartlett, 
director de la CFE. Al participar en el Parlamento Abierto sobre la reforma eléctrica impulsada 
por el gobierno actual, dijo que ambos mecanismos representan 42% del sistema eléctrico 
nacional. Si no se aprueba la iniciativa presidencial, alertó, hacia 2024 la CFE tendrá 29% del 
mercado. “Lo que yo estoy presentando es la verdad y la verdad es que la reforma de Peña Nieto 
es indefendible” dijo al acusar de simuladores a 110 sociedades “Un generador extranjero finge 
tener socios, que son de paja; en realidad son sus clientes. Pero apoyados en las prerrogativas 
originales, se convierten en monopolios privados. Existen 110 sociedades fraudulentas que 
venden energía a más de 70 mil supuestos socios. Lo que está prohibido por la ley, 
específicamente”, criticó. Estos 70 mil consumidores, dijo, son empresas que no pagan 
electricidad, en comparación a los millones de mexicanos que sí pagan su consumo. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/hay-generadores-de-energia-que-hacen-fraude-cfe-
bartlett-se-cancelaran-contratos/1493943 
 
A debate sobre reforma eléctrica sólo acudió líder de Concamin para discutir con 
Bartlett (El Universal, Ivette Saldaña y Antonio López, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
El segundo día de trabajos del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica se planeó como un 
diálogo entre sector privado y funcionarios de CFE, al que sólo acudió el presidente de la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber, quien se enfrentó con el 
director general de la empresa del Estado, Manuel Bartlett.  
En las cuatro horas de duración del Foro dos parlamentos abiertos que organizó la Cámara de 
Diputados sobre la reforma eléctrica, denominado “Redes eléctricas, generación” hubo dimes y 
diretes que se centraron entre Bartlett y Abugaber en torno a posibles apagones y acusaciones 
abusos al esquema actual.  El presidente de Concamin -quien fue el único que acudió por parte 
del sector privado y no los desairó, a pesar de que se cambió el día y la hora del foro, según lo 
dicho por el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados y 
diputado del PRI, Rubén Moreira- afirmó que la participación de los particulares evitó apagones 
y que el autoabastecimiento de energía eléctrica es totalmente legal. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/debate-sobre-reforma-electrica-solo-acudio-lider-de-
concamin-para-discutir-con-bartlett 
 
Ordena Juez indagar a Gatell por muertes (Reforma, Agencia, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
La Fiscalía General de la República (FGR) debe indagar al subsecretario de Salud, Hugo López 
Gatell, por su presunta responsabilidad de omisión en el delito de homicidio frente la pandemia 
de Covid-19. 
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López Gatell, según determinó ayer un Juez de Control Federal Especializado, debe ser indagado 
por "su falta de deber de cuidado, negligencia y el debido ejercicio de su función pública" en la 
atención de víctimas del virus. Dicha desatención, según la resolución, ha tenido "como resultado 
material, la muerte de miles de mexicanos".  
La resolución judicial es en atención al reclamo de familiares de Felipe del Carmen Jiménez Pérez 
y Eber Álvarez Zavala, fallecidos por Covid-19 en 2020. 
https://www.reforma.com/ordena-juez-indagar-a-gatell-por-muertes/ar2334473 
 
Contra crimen: Estado, no Ejército. - Cuauhtémoc Cárdenas (Reforma, Roberto Zamarripa, p. 
web). 
Jueves 20 enero 2022 
Cuauhtémoc Cárdenas señala: para combatir a la delincuencia se necesita Estado, no Ejército. 
"Desplazar al crimen organizado sustituyéndolo por presencia del Estado y de la sociedad, 
escuelas, hospitales, proyectos productivos en vez de delincuentes", afirma. 
Lo más grave hoy, en opinión del dirigente, es la inseguridad. 
"La presencia de la delincuencia en muchas regiones del País, la extorsión de productores que 
deberían estar dedicados a su actividad economía y deben estar dando contribuciones a la 
delincuencia", dice Cárdenas. 
Propone en cambio, para los militares, libertad política total. 
¿Este es el país que ustedes anhelaban? 
Está plasmado como ideal, como objetivo. Desde luego, faltan muchos objetivos, muchas metas 
por alcanzar, tanto de la corriente más amplia que podíamos enmarcar en la Revolución 
Mexicana como de los planteamientos que se hicieron como Corriente Democrática o en las 
distintas plataformas en las que a mí me tocó participar. Pero lograr la igualdad, que haya un 
salario digno para todos los trabajadores, que haya una seguridad social más amplia, son 
objetivos que se vienen planteando desde hace tiempo, y que vamos a seguir planteando 
mientras no se alcancen o no sean realidades palpables. 
https://www.reforma.com/contra-crimen-estado-no-ejercito-cuauhtemoc-cardenas/ar2334483 
 
TEPJF avala que INE niegue a Morena copia de demanda contra Presupuesto de 
Egresos (Milenio, Jannet López Ponce, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
El Tribunal Electoral respaldó que el Instituto Nacional Electoral calificara como reservada la 
información sobre la demanda que presentaron ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
en contra del Presupuesto de Egresos de la Federación 2022 y de la que Morena solicitó una 
copia la cual le fue negada, pues confirmaron que “implicaría el riesgo” de la intervención de 
terceros. Morena interpuso un juicio ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación en contra del oficio con el que la Dirección Jurídica del INE rechazo entregarle 
una copia de la controversia constitucional que interpusieron ante la Suprema Corte, después 
de que no les entregaron los recursos necesarios para realizar la revocación de mandato como 
indica la ley, en la dimensión de una elección federal. “En el proyecto, se propone confirmar la 
respuesta controvertida porque contrario a lo que aduce el apelante, la autoridad responsable 
sustentó su determinación en la normativa aplicable al caso, en la cual se establece la posibilidad 
de clasificar como reservada la información relacionada con los expedientes judiciales o 
administrativos, seguidos en forma de juicio cuando estos no hayan causado Estado”. 
https://www.milenio.com/politica/tepjf-avala-ine-niegue-morena-copia-demanda-pef 
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Ordenan a FGR entregar información sobre posible financiamiento ilegal a campaña 
de Peña (Milenio, Jannet López Ponce, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
El Tribunal Electoral ordenó a la Fiscalía General de la República entregar al Instituto Nacional 
Electoral las copias certificadas que solicitó sobre cuatro carpetas de Odebrecht, OHL y Emilio 
Lozoya que implican acusaciones sobre un presunto financiamiento indebido en la campaña 
presidencial del ex presidente Enrique Peña Nieto. 
La sentencia de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación le dio 
la razón al INE ante sus quejas por las constantes negativas de la FGR para entregar la 
información de cuatro carpetas, pero a su vez, le ordenó a la autoridad electoral mantener en 
absoluta secrecía los documentos que reciban, prohibiéndoles compartir datos sobre éstas. 
En el 2017, el PRD y Morena presentaron denuncias ante el INE por posibles aportaciones de 
entes prohibido a la campaña del entonces candidato presidencial por el PRI, Enrique Peña 
Nieto. Las denuncias implicaban al PRI, PVEM; al ex director de Pemex, Emilio Lozoya Austin; y a 
las empresas Odebrecht y OHL. 
https://www.milenio.com/politica/tepjf-ordena-fgr-entregar-datos-investigar-campana-pena 
 
En alerta roja 4 estados, por ocupación hospitalaria; datos del Sistema de 
Información de la Red IRAG (Excélsior, Laura Toribio, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
La ocupación de camas de hospitales en 13 entidades del país ya rebasa el umbral de seguridad 
en medio del rápido avance de la variante ómicron Zacatecas, Durango, Aguascalientes y 
Coahuila están en alerta roja al registrar una ocupación de 83.33%, 78.26%, 77.41% y 76.96% de sus 
camas con ventilador en unidades de cuidados intensivos para atender a pacientes con 
enfermedad respiratoria aguda grave. Chihuahua, con seis de cada 10 camas ocupadas en dicha 
área (58.97%), se mantiene en amarillo junto con Querétaro que reporta 56.25% de ocupación, 
San Luis Potosí 51.11% y Michoacán 50%.  En ocupación de camas con ventilador fuera de cuidados 
intensivos se encuentra Aguascalientes con 62.2%, mientras que en camas de hospitalización 
general se mantienen con entre un 50% y 70% de ocupación 10 estados. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-alerta-roja-4-estados-por-ocupacion-hospitalaria-
datos-del-sistema-de-informacion-de-la 
 
Pega a pymes de la metrópoli ausentismo por casos de ómicron (El Universal, Redacción, 
p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
El alza de contagios de Covid-19 en la Ciudad de México impactó en personal que labora tanto 
en el sector empresarial como en el de transporte, con un estimado de 6% a 15% de ausentismo 
debido a que contrajo el virus o hay sospecha de tener la enfermedad, por lo que se determina 
un autoconfinamiento para evitar más casos. En el Estado de México, en lo que va de enero 
aumentó 19% el ausentismo laboral en sectores como el de alimentos y manufactureras, 
mientras que sólo entre la segunda y tercera semana de este mes se elevó hasta 8% el 
ausentismo en el sector obrero, derivado del incremento de contagios por Covid-19, informó el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) mexiquense. Hasta el momento no hay reporte sobre 
paros técnicos por estas condiciones.  
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El presidente del Congreso Laboral del Estado de México, Cuauhtémoc Plascencia Albiter, 
consideró que los primeros días de 2022 representan la peor afectación en dos años de pandemia 
para sectores como el hotelero, restaurantero y en espacios recreativos, pues si bien es menor el 
número de decesos y hospitalizados, la propagación del virus es hasta seis veces más severa en 
algunas demarcaciones en comparación con la tercera ola en enero de 2021. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/pega-pymes-de-la-metropoli-ausentismo-por-
casos-de-omicron 
 
Desde el Congreso de la CDMX, llaman a retomar clases en línea y vacunar a los niños 
(Excélsior, Georgina Olson, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Ciudad de México. - “Es urgente y obligatorio regresar a clases virtuales para proteger la salud de 
los niños”, dijo ayer el vicecoordinador de la bancada del PAN en el Congreso de la Ciudad de 
México, Ricardo Rubio, después de que este diario publicó que hay al menos 300 escuelas 
públicas de educación básica con casos de covid-19 entre alumnos y maestros. 
El legislador recordó que desde hace tres semanas su bancada ha insistido en la necesidad de 
regresar a clases virtuales ante el crecimiento de casos de la variante ómicron. 
Agregó que, si el gobierno local se “sigue aferrado a las clases presenciales, vamos a interponer 
amparos para obligar al gobierno a regresar a la virtualidad”. Rubio consideró que la otra medida 
urgente que debe asumir esta administración es “vacunar ya a los niños de 5 a 11 años; podrían 
incluso tomar parte de las vacunas que les manda la federación y vacunarlos cuanto antes”. 
El legislador, quien forma parte de la Comisión de Salud del Congreso local, recordó que en 
países como Estados Unidos, donde la vacunación de niños de 12 años empezó hace meses, “se 
demostró que la efectividad de vacunas como Pfizer es del 90.7 por ciento”. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/desde-el-congreso-de-la-cdmx-llaman-a-retomar-
clases-en-linea-y-vacunar-a-los-ninos 
 
Senadores de EU urgen a Biden a hablar "con más fuerza” a AMLO sobre política 
energética (Milenio, Eduardo de la Rosa, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Senadores demócratas de Estados Unidos exigieron al presidente Joe Biden pronunciarse "con 
más fuerza" y firmeza en relación a las preocupaciones que provocan las políticas en favor de las 
energías fósiles de su homólogo de México, Andrés Manuel López Obrador. 
“Instamos a la administración Biden a expresar con más fuerza las preocupaciones sobre la 
agenda perjudicial de combustibles fósiles de Obrador. Informes públicos indican que el 
presidente López Obrador interpreta el relativo silencio público de la administración Biden sobre 
este tema, como indiferencia o tácito a la aprobación de la decisión de su gobierno, de priorizar 
el desarrollo de combustibles fósiles sobre renovables energía”, resaltaron. 
Por medio de una carta que enviaron los senadores, Robert Menendez, Brian Schatz, Jeff Merkley, 
y Tim Kaine, expusieron las preocupaciones que Estados Unidos tiene respecto a las iniciativas 
energéticas que México ha buscado implementar y que dañarán la competitividad de los dos 
países en caso de ser aprobadas las reformas. 
https://www.milenio.com/negocios/urgen-joe-biden-hablar-fuerza-amlo-energia 
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Militarizar seguridad trae consecuencias nefastas: Corte-IDH (El universal, Agencia, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
San José. - El jurista uruguayo Ricardo Pérez Manrique, presidente en 2022 y 2023 de la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos (Corte-IDH), advirtió que militarizar la seguridad pública 
en varios países de América Latina y el Caribe para combatir al narcotráfico y otras modalidades 
del crimen organizado le remite a la época “nefasta” de mayor represión política de las dictaduras 
castrenses del siglo XX en la zona. 
Expresidente de la Suprema Corte de Justicia de Uruguay, de 74 años, casado, con dos hijos y 
dos nietos, Pérez fue electo en 2021 para asumir, a partir del primero de este mes, la presidencia 
del máximo tribunal hemisférico de derechos humanos e instancia autónoma de la Organización 
de Estados Americanos (OEA) que, desde su creación en 1979, funciona en Costa Rica. El siguiente 
es un extracto de una entrevista de Pérez con EL UNIVERSAL. 
Informes de organizaciones no estatales y multilaterales confirman en 2021 un deterioro en 
América Latina y el Caribe de los derechos humanos. ¿Hay retroceso? 
—Sí. Indudablemente estamos en un momento muy especial en la situación de los derechos 
humanos en la región por varios factores como la incidencia del Covid-19 en distintos países por 
las distintas formas como reaccionaron a la epidemia. Hay gobiernos que van asumiendo 
actitudes que son más resistentes al respeto a los derechos humanos, que deben ser el norte de 
la política dentro de cada Estado. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/militarizar-seguridad-trae-consecuencias-nefastas-
corte-idh 
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Trascendidos 
 
 
Salmerón, un embajador muy famoso (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Si el historiador Pedro Salmerón logra ser ratificado por el Senado como embajador en Panamá, 
será un diplomático muy famoso. De hecho, ya comienza a serlo. Don Pedro se ha llevado varias 
notas de los medios panameños más relevantes, quienes hablan de él, aunque no precisamente 
bien. Diarios y portales se han ocupado de difundir la polémica que su designación ha generado 
en México ante los señalamientos por acoso sexual a mujeres. Así que, si Salmerón llega a la 
embajada de México en Panamá, lo hará precedido de fama, quizá no la que se desea que tenga 
el titular de una misión diplomática, pero esa es la que tiene.  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/salmeron-un-embajador-muy-
famoso 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
¡QUE DENUNCIE! Dice Andrés Manuel López Obrador que si alguien tiene pruebas contra Pedro 
Salmerón, que lo denuncie. De lo contrario, afirmó, no se le puede andar juzgando a la ligera. Y a 
lo mejor tiene razón, pero para darle sustento a su dicho, el Presidente podría empezar... ¡por 
poner el ejemplo! 
PORQUE si alguien es un experto en acusar sin pruebas y, además, sin presentar ninguna 
denuncia formal es el propio López Obrador. Ex presidentes, legisladores, intelectuales, 
periodistas, académicos, empresarios, rectores, activistas, banqueros, padres de niños con 
cáncer... ¡uff!, la lista de señalados por el dedo presidencial es larguísima. 
DESDE corrupción hasta tráfico de influencias, pasando por crimen organizado, terrorismo y 
hasta evasión fiscal, son algunos de los "cargos" que les han fincado desde la mañanera, pero que 
nomás no se han traducido en denuncias reales. O todos coludos, o todos salmerones. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-20/op219740 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Que la titular de la Fiscalía General de Justicia de Ciudad de México, Ernestina Godoy, reveló la 
existencia de una amplia red de ex funcionarios que se dedicaron por años a saquear desde las 
secretarías de Obras, de Desarrollo Urbano y Vivienda, de Finanzas, la Comisión de 
Reconstrucción, la Central de Abasto y hasta la antigua delegación Coyoacán con dos objetivos 
claros: enriquecerse y financiar campañas políticas. Sin embargo, cuando se cuestionó a la 
funcionaria si hay alguna investigación contra Miguel Ángel Mancera, ex jefe de Gobierno, solo 
señaló: “Ahí está el informe”. 
Que a pesar del actual distanciamiento entre Ricardo Monreal Ávila y el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el gobierno federal mantiene su reconocimiento al coordinador de 
Morena como único interlocutor en el Senado para sacar adelante las reformas de la 4T y prueba 
de ello fue la visita que realizó ayer el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, para 
conocer la agenda legislativa del periodo ordinario que inicia el 1 de febrero. La reunión confirma 
la “auténtica colaboración entre poderes”, aseguró el zacatecano, quien también ha sido claro al 
señalar que desde ese órgano legislativo se ha aprobado toda la agenda del mandatario. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1257 
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COLUMNAS 
 
 
Es el presidente (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
El que propuso a Salmerón de embajador no fue Ebrard. El que liberó al hijo del Chapo no fue 
Durazo. El que militarizó la seguridad no fue el general Sandoval. La estrategia de seguridad no 
la lleva Rosa Icela. La estrategia contra el Covid no es de Gatell. El culpable de la falta de 
medicinas no es Alcocer. El culpable de desaparecer el Seguro Popular no fue el director del 
Insabi. La estrategia contra los medios no es de Jesús Ramírez. Los ataques no son de la señorita 
de las mentiras. El que decidió no apoyar con un peso a las empresas ante la crisis de la pandemia 
no fue Herrera. La mala idea de Dos Bocas no fue de Nahle. La mala idea del Tren Maya no fue de 
Jiménez Pons. El aeropuerto no lo canceló Rioboó. Quien ideó tomar por asalto el CIDE no es 
Álvarez-Buylla. El que anda expropiando los terrenos de los hoteleros no es el de Sedatu. La que 
extorsiona a empresarios no es la del SAT. El que ha usado el congelamiento de cuentas como 
arma política no se apellida Nieto ni se apellida Gómez. Quien inventó el esquema de morder el 
sueldo de los trabajadores del gobierno para sacar lana para el “movimiento” no es Delfina. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/es-el-presidente 
 
La sufridera (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
“¡Faltan menos de tres minutos!”, exclamaba Fernando Marcos. “Ustedes, al ver esta película, ya 
sabrán lo que ocurrió en estos tres minutos. Compadézcanme a mí, que yo no lo sé, y quisiera 
estar en el lugar de ustedes, ya sabiéndolo”. Era el domingo 3 de junio de 1962. En el estadio 
Sauzalito de Viña del Mar se vivían los momentos decisivos del partido entre México y España. 
No habían caído goles, pero el partido había resultado, hasta ese momento, 
“extraordinariamente emotivo”. Por momentos, según Marcos, “hombres que valen millones de 
pesos” se veían totalmente desarticulados frente a la “recia y limpia defensa mexicana”, que 
llevaban a su cargo Jesús del Muro, Guillermo El Tigre Sepúlveda e Ignacio El Gallo Jáuregui. 
No existía la transmisión en vivo. Un helicóptero iba al estadio por el material fílmico, y lo llevaba 
al aeropuerto a fin de que el público mexicano pudiera ver los partidos, en blanco y negro, al día 
siguiente. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-sufridera 
 
Banorte y BlackRock van por Banamex… y por BBVA (El Universal, Mario Maldonado, Columna 
de Opinión, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
El deseo del presidente Andrés Manuel López Obrador de que el negocio de Banamex regrese a 
manos de mexicanos podría convertirse en realidad… a medias. El mejor postor para adquirir los 
activos de Citi es Banorte, el banco en el que la familia Hank González es el accionista mayoritario, 
aunque no por mucho, pues el grupo financiero está compuesto por varios fondos de inversión 
internacionales.  El presidente López Obrador mencionó a Carlos Hank González, presidente del 
Consejo de Administración de Banorte, como uno de los posibles compradores de Banamex, 
junto con Carlos Slim y Ricardo Salinas Pliego. La familia Hank ha apoyado la administración del 
presidente López Obrador y el heredero del imperio financiero que dejó don Roberto González 
Barrera es parte del Consejo Asesor Empresarial de la Presidencia. 
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La posibilidad de que Banorte compre el negocio de Banamex es alta y, según información de 
inversionistas cercanos a la empresa, ya mostró su interés por los activos de la institución 
financiera. Como lo publicamos la semana pasada, el golpe del llamado “banco fuerte de México” 
es por partida doble: si se queda con todo el negocio desplazaría al BBVA como el principal banco 
del país por cartera de crédito y se convertiría en una de las financieras más grandes de América 
Latina y del mundo. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/banorte-y-blackrock-van-por-
banamex-y-por-bbva 
 
Ganar más que AMLO (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
"No se te paga por la hora, se te paga 
por el valor que le das a la hora". 
Jim Rohn 
El linchamiento que está azuzando el presidente López Obrador contra los consejeros del 
Instituto Nacional Electoral se centra de manera obsesiva en los ingresos que estos reciben. "Hay 
muchísimos gastos superfluos -dijo el pasado 7 de enero-, hay extravagancias, empezando por 
los sueldos. Entonces, a ver, ¿por qué no se respeta la Constitución y los consejeros ganan lo que 
gana el presidente de México?". No le importa que el ahorro sea muy pequeño: "No es asunto 
cuantitativo, sino cualitativo". Este 17 de enero añadió: "Entonces, eso fue lo que se les dijo. 
Háganle como le estamos haciendo nosotros. Porque no les estamos planteando nada que no 
estemos haciendo nosotros; mal sería que les estemos recomendando que se reduzcan el sueldo 
y que nosotros estemos ganando más que ellos, pero no es así". 
https://www.reforma.com/ganar-mas-que-amlo-2022-01-20/op219742 
 
¿Gutiérrez Luna para presidente? (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Entre las razones para no caer en el juego de votar por la revocación de mandato del presidente 
no está solamente la inutilidad del ejercicio ni el rechazo a la trampa evidente con que el 
morenismo busca la narcisista ratificación, sino el riesgo lejano de que, como en el hipódromo, 
se haga la chica, Andrés Manuel López Obrador sea rechazado por la mayoría de votantes y, en 
consecuencia, resulte separado del cargo por ilusoria “pérdida de confianza”. 
Contra la cacareada patraña de que “los adversarios” (neoporfiristas, neoliberales y corruptos) 
quieren “tumbar” al Presidente pesa el riesgo teórico de que su lugar sea ocupado por cualquier 
don o doña nadie que, como todas y todos en el partido en el poder, carecen de luz propia y 
figuran en la vida pública gracias a la luz de AMLO, de cuya energía se alimentan. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/gutierrez-luna-para-
presidente 
 
¿Usted se siente seguro en donde vive? (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En privado, p. 
web). 
Jueves 20 enero 2022 
El Inegi dio a conocer la encuesta de percepción de seguridad, en la que 72 por ciento de los 
mexicanos respondió que no la tiene. Este es el resultado de percepción de una mayoría que nos 
sentimos inseguros en donde vivimos y pregunto: ¿Usted se siente seguro en la ciudad en la que 
vive? El principal problema del país sí puede ser la corrupción, pero por encima está la 
inseguridad. 
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No me refiero a la delincuencia organizada que tiene definidos sus espacios y territorios. Hablo 
de la inseguridad de la calle, del robo a su casa, a su coche, le quitan el celular, el delito cercano 
que la estadística no refiere. Y es que una cosa es la numeralia, siempre distante, y otra la agresión 
directa que esa estadística también aleja. 
El principal reto de este gobierno, de cualquier gobierno, por encima de todos los tiempos y del 
discurso público, es la seguridad, que a todos toca y que en su democracia no distingue del 
microbús a la residencia en las Lomas. Y es que, siendo prioridad, ningún gobierno ha resuelto el 
angustioso anhelo y reclamo social: la seguridad, que en su expresión de inseguridad no nos 
puede derrotar como sociedad, como nos ha derrotado. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/usted-se-siente-seguro-en-
donde-vive 
 
¿Luz al final del ómicron? (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Pareciera que la trayectoria de los contagios de ómicron en los primeros países en donde se 
detectó la variante nos dice que después de alrededor de un mes de que despegan los casos, 
comienza una caída que es también rápida. Fue hacia mediados de noviembre cuando se 
detectó un rápido incremento de los contagios de covid en Sudáfrica descubriéndose una nueva 
variedad del SARS-CoV-2, que fue denominada ómicron. 
El crecimiento rápido de los contagios en ese país continuó durante noviembre y hacia mediados 
de diciembre llegó al nivel más elevado de toda la pandemia. Desde entonces ha experimentado 
un rápido descenso, que ya es actualmente del 81 por ciento respecto al nivel más alto. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/20/luz-al-final-del-
omicron/ 
 
Cortocircuito en Palacio Nacional (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. 
web). 
Jueves 20 enero 2022 
EN LA REUNIÓN de hoy en Palacio Nacional entre Rocío Nahle y Jennifer Granholm, con la 
presencia de Andrés Manuel López Obrador, habrá corto circuito entre los gobiernos de México 
y Estados Unidos. Se ve inevitable un choque de visiones entre las secretarias de Energía de 
ambos países, que puede poner en riesgo el futuro del T-MEC por parte de México en varios 
capítulos, sobre todo en discriminación a la inversión de Estados Unidos. 
Justo el día que el gobierno de la 4T recibe las llaves de la refinería Deer Park en Texas, la 
representante del gobierno de Joe Biden, ex gobernadora y fiscal general de Michigan, llega a 
México no a una visita de cortesía: trae en su agenda airados reclamos por la política energética 
obradorista. Va la lista. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/20/cortocircuito-en-palacio-
nacional/ 
 
Impunidad, la marca de la casa (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente 
Personal, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Firme, el presidente Andrés Manuel López Obrador ya dio muestras de que a los suyos nadie los 
va a tocar, aunque violen la ley o actúen de manera ilegítima. El último ejemplo es Delfina Gómez, 
la secretaria de Educación que, cuando fue alcaldesa de Texcoco, le quitó durante tres años el 
10% de sus salarios a los trabajadores para entregarlos a campañas políticas de Morena.  
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Su defensa es pública, pero hay una instrucción del Presidente: que a todos aquellos casos de 
presunta corrupción o desvío de dinero que afecten a sus cercanos, les den carpetazo. 
Ninguna investigación quedará abierta. La principal, por lo avanzado, tiene que ver con su 
hermano Pío, que recibió casi un millón de pesos en efectivo en una bolsa de papel, 
presuntamente para actividades políticas de Morena en 2015, de manos de David León, en ese 
entonces operador político del gobernador Manuel Velasco. La Unidad de Inteligencia Financiera 
hizo una investigación donde encontró que Pío no tenía ninguna actividad profesional ni estaba 
registrado en el SAT, pero viajaba, administraba un equipo de beisbol y enviaba regularmente 
dinero a su hijo a Canadá, donde estudiaba. ¿De dónde salía el dinero? 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/20/impunidad-la-
marca-de-la-casa/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Buena Vista, el ejido de la impunidad (Excélsior, Redacción, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Querétaro. - En México se tienen identificados más de 500 conflictos agrarios, 80 por ciento de 
ellos de “gran relevancia”, por su impacto social y medio ambiental, señala el Programa 
Estratégico del Registro Agrario Nacional 2021-2024, quien advierte también que la cubierta 
forestal en el país se reduce en casi 90 mil hectáreas al año, principalmente por el crecimiento 
urbano y un aumento de la superficie agropecuaria. Algunos de estos conflictos agrarios, se han 
ubicado en el estado de Querétaro donde, los ejidatarios resuelven sus problemas agrarios a 
través de las amenazas, golpes, enfrentamientos, incluyendo el robo de tierras que han sido 
vendidas por los legítimos dueños, conflictos donde no interviene el delegado Agrario de la 
Procuraduría Agraria del Gobierno Federal, Álvaro Pineda Maldonado.  
A pesar de que el delegado de la Procuraduría Agraria, Pineda Maldonado rindió protesta el 
pasado 21 de octubre del 2021, ya tenía conocimiento del conflicto que se vive en el ejido Buena 
Vista, esté brilla por su ausencia.  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/buena-vista-el-ejido-de-la-impunidad/1493743 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Transitará Tren Maya sin afectar zona urbana de Playa del Carmen; terrenos se 
adquieren en acuerdo con propietarios (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y 
Urbano, Comunicado 557/2022, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Quintana Roo, Benito Juárez. - De Cancún a Tulum, el Tren Maya se moverá a ras de tierra y no 
será elevado ni pasará por el área urbana de Playa del Carmen, además que en la zona no existe 
una expropiación inmediata, sino un proceso legal para adquisición de terrenos de manera 
concertada con los propietarios, todo lo cual permitirá concluir la obra en el tiempo previsto para 
2023. Así lo informaron durante una conferencia de prensa en Cancún el secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, y el director general del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, previo a un recorrido por el tramo 5 de ese 
proyecto prioritario del Gobierno de México. En su mensaje, el secretario Román Meyer aclaró 
que el procedimiento iniciado en el tramo 5 norte no es una expropiación inmediata, sino un 
proceso legal para la adquisición de los terrenos de manera concertada con los propietarios. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/transitara-tren-maya-sin-afectar-zona-urbana-de-playa-
del-carmen-terrenos-se-adquieren-en-acuerdo-con-propietarios 
Información relacionada: 
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- Transitará Tren Maya sin afectar zona urbana de Playa del Carmen; terrenos se 
adquieren en acuerdo con propietarios (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, 
Comunicado, p. web). 

Miércoles 19 enero 2022 
Quintana Roo, Benito Juárez. - De Cancún a Tulum, el Tren Maya se moverá a ras de tierra y no 
será elevado ni pasará por el área urbana de Playa del Carmen, además que en la zona no existe 
una expropiación inmediata, sino un proceso legal para adquisición de terrenos de manera 
concertada con los propietarios, todo lo cual permitirá concluir la obra en el tiempo previsto para 
2023. Así lo informaron durante una conferencia de prensa en Cancún el secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, y el director general del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, previo a un recorrido por el tramo 5 de ese 
proyecto prioritario del Gobierno de México. En su mensaje, el secretario Román Meyer aclaró 
que el procedimiento iniciado en el tramo 5 norte no es ninguna una expropiación inmediata, 
sino un proceso legal para la adquisición de los terrenos de manera concertada con los 
propietarios. 
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/transitara-tren-maya-sin-afectar-zona-urbana-de-playa-
del-carmen-terrenos-se-adquieren-en-acuerdo-con-propietarios-292767 
 

- Anuncian nuevo cambio en trazo del Tren Maya; Fonatur y Sedatu defienden 
expropiaciones (El Universal, Adriana Varillas, p. web). 

Miércoles 19 enero 2022 
Quintana Roo, Cancún. - El director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
Javier May Rodríguez, y el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer Falcón, aseguraron que el proceso de expropiación de inmuebles privados para la 
construcción del Tramo 5 del Tren Maya, no es una imposición, pues se concertó previamente 
con particulares. En su primera aparición en Cancún, como responsable del megaproyecto, May 
Rodríguez rechazó que las expropiaciones vayan a llevarse a cabo al margen de los dueños y sin 
consultarles. Meyer Falcón, presente en la conferencia de prensa ofrecida hoy de forma express, 
dijo que el proceso de expropiación es de carácter administrativo, lo cual "no quiere decir que los 
predios que se notifican en una primera instancia se vayan a expropiar". 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/expropiacion-de-predios-privados-para-tren-maya-
no-es-una-imposicion-fonatur-y-sedatu 
 
Llama Ricardo Monreal a crear condiciones reales de desarrollo para jóvenes en el 
campo (Senado de la República, Comunicado Número-651, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
El senador Ricardo Monreal Ávila hizo un llamado para aprovechar el potencial del campo 
mexicano, como una herramienta que ayude a combatir la pobreza y la violencia, pero que 
también genere oportunidades reales de desarrollo para millones de jóvenes que habitan en el 
medio rural.   El presidente de la Junta de Coordinación Política participó en la inauguración del 
Foro “Oportunidades Laborales para Jóvenes en el Sector Agropecuario”, organizado por la 
Alianza Hortofrutícola Internacional para el Fomento de la Responsabilidad Social y el Consejo 
Nacional Agropecuario.  
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Ahí, Monreal Ávila adelantó que dialogará con los coordinadores parlamentarios para “empujar” 
la reforma, que busca que quienes pertenecen a este sector de la población puedan emplearse 
en actividades productivas antes desde los 16 o 17 años; se trata, agregó, de una iniciativa que 
presentó la senadora Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo.   
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/1632-llama-ricardo-
monreal-a-crear-condiciones-reales-de-desarrollo-para-jovenes-en-el-campo 
 
Senadores impulsan acuerdo para conocer estado del acervo cultural de los pueblos 
originarios (Senado de la República, Comunicado Número-650, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
La Comisión de Asuntos Indígenas, que preside la senadora Xóchitl Gálvez Ruiz, acordó elaborar 
dos puntos de acuerdo para solicitar al Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) un informe 
detallado sobre el cumplimiento de las funciones y tareas que la ley lo obliga para realizar 
políticas públicas; así como para conocer el estado que guarda el acervo cultural de los pueblos 
indígenas y comunidades afromexicanas.  En reunión de trabajo, que se llevó a cabo a distancia, 
la senadora Nuvia Magdalena Mayorga Delgado, del PRI, propuso gestionar para que el INPI 
cuente con los recursos que tenía destinados a dos programas importantes para la población 
indígena.  
“Ya no se está apoyando a las casas de la mujer indígena, y el otro programa es el de las casas del 
niño indígena”, que apoya a menores que tienen salir de su casa a los seis años para estudiar, 
porque en sus comunidades no cuentan con red de Internet o no tiene una computadora, 
expresó. 
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/1630-senadores-
impulsan-acuerdo-para-conocer-estado-del-acervo-cultural-de-los-pueblos-originarios 
 
La Conafor y el Gobierno del Estado de Zacatecas firman convenio de colaboración 
en materia forestal (Gob.mx, Comisión Nacional Forestal, Comunicado, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
En gira por el estado de Zacatecas, el Director General de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), 
Luis Meneses Murillo, firmó un convenio marco de colaboración en materia forestal con el 
Gobierno del Estado, representado por la titular de la Secretaría de Agua y Medio Ambiente 
(SAMA), Susana Rodríguez Márquez. En el periodo de 2019 a 2021, la Conafor otorgó recursos por 
157.41 millones de pesos, especialmente para los conceptos de Manejo Forestal Comunitario y 
Cadenas de Valor, y Pago por Servicios Ambientales. Para este 2022, la Conafor se compromete 
a seguir apoyando con recursos económicos y establece las siguientes acciones como 
prioritarias:  
Fomento y apoyo para el aprovechamiento, transformación y comercialización de productos 
forestales maderables y no maderables, estos últimos en la región semiárida del Estado 
https://www.gob.mx/conafor/prensa/la-conafor-y-el-gobierno-del-estado-de-zacatecas-firman-
convenio-de-colaboracion-en-materia-forestal 
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Nuevo sitio web del Sistema de Alerta Temprana de Incendios Forestales para 
México y América Central (SATIF) (Gob.mx, Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la 
Biodiversidad, Comunicado, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Ciudad de México. - Los incendios forestales sin control afectan a la naturaleza y a la salud. Desde 
1998 la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (CONABIO) ha sido 
pionera en el uso de la tecnología de observación de la Tierra para detectar y monitorear el fuego 
activo, y proporcionar la información oportuna, en tiempo casi real, a las instancias responsables 
de la atención de los incendios. La tecnología avanza rápidamente y es preciso realizar las 
actualizaciones necesarias para estar al día con los requerimientos de los usuarios. Gracias al 
trabajo continuo en estos 30 años de la CONABIO, hoy es posible mantenerse en la vanguardia 
tecnológica y presentar la nueva versión del sitio web del Sistema de Alerta Temprana de 
Incendios Forestales (SATIF), proporcionando nuevos productos y funcionalidades como apoyo 
para la toma de decisiones en prevención y combate de incendios. 
https://www.gob.mx/conabio/prensa/nuevo-sitio-web-del-sistema-de-alerta-temprana-de-
incendios-forestales-para-mexico-y-america-central-satif 
 
AMLO "apapacha" a Javier May: "Tren Maya estará en 2023", asegura (Radio Fórmula, 
Redacción, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Ante los cuestionamientos sobre el nombramiento de Javier May Rodríguez como nuevo titular 
del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), el presidente Andrés Manuel López 
Obrador expresó este miércoles su respaldo al funcionario. "Javier es gente de trabajo, de campo. 
Fue muy cuestionado porque resulta que no terminó la licenciatura, de los tres mejores 
presidentes de México hay uno que estudió hasta la educación básica, y fue un gran presidente. 
Y de los peores presidentes en la historia, pues han estudiado, se han graduado en Harvard. Eso 
no es decisivo", dijo. 
Fonatur es la dependencia encargada del Tren Maya. Al respecto, el titular del Ejecutivo sostuvo 
que así llueva o truene, la inauguración se dará a finales del próximo año. Además, May 
Rodríguez, consideró el mandatario federal, es un hombre con principios, ideales, honesto y 
trabajador. "Yo quisiera 100 así, nada más tenemos 50 mujeres y hombres, y miren lo que estamos 
haciendo", agregó. El nuevo director general de Fonatur es originario de Comalcalco, Tabasco. 
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/1/19/amlo-apapacha-javier-may-tren-maya-
estara-en-2023-asegura-499603.html 
 
A 62 días de la apertura del AIFA, hay derecho de vía pendiente de liberar (Forbes México, 
Israel Zamarrón, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Los trabajos para la conclusión del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) van a 
contrarreloj; no obstante, a 62 días de que sea inaugurada la nueva terminal aérea en el 
municipio de Zumpango, Estado de México, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) todavía tiene trabajos pendientes para la liberación del derecho de vía de los 
accesos al complejo. 
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El contrato para los trabajos de liberación del derecho de vía incluirá las siguientes tareas: 

1. Verificación de levantamiento topográfico, que incluye la identificación y replanteo de 
puntos establecidos en los trabajos de topografía, revisión de la consistencia de la 
información técnica-topográfica con la plasmada en los contratos de compraventa y en 
los convenios de ocupación previa celebrados con los afectados. Esta acción comprende 
una superficie de 17.2 hectáreas. 

2. Verificación de deslinde de predios afectados, contemplando parcelas, áreas de uso 
común e interferencias: incluye plano producto del levantamiento topográfico por cada 
afectación; esta tarea abarca una superficie de 107.8 hectáreas. 

3. Revisión de levantamiento de construcciones: incluye la revisión de registros previos de 
afectación. 

4. Integración de información técnica para carpeta de solicitud ante la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) de la opinión técnica para la integración 
de expedientes de expropiación de tierras ejidales… 

https://www.forbes.com.mx/politica-a-62-dias-de-la-apertura-del-aifa-hay-un-derecho-de-via-
pendiente-de-liberar/ 
 
Opacan compra de terreno a Azteca para el Tren Maya (Reforma, Rolando Herrera, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Ciudad de México. - Fonatur Tren Maya reservó por cinco años los datos de la compra de un 
terreno de 179 hectáreas a Banco Azteca. El organismo argumentó que dar a conocer la 
información generaría especulación en el precio de los inmuebles y afectaría su modelo de 
negocio. El inmueble, compuesto de tres lotes, está ubicado frente al aeropuerto de Cancún y, 
según fuentes familiarizadas con la transacción, tuvo un costo de mil 300 millones de pesos. Vía 
la Ley de Transparencia se solicitó a Fonatur Tren Maya conocer las actas del Consejo de 
Administración donde se aprobó la compra del inmueble, sin embargo, negó la entrega de los 
documentos. "Por lo que la información concerniente a colindancias y naturaleza del predio, lote 
o terreno... del cual fue propietario Banco Azteca, Institución de Banca Múltiple, podría 
obstaculizar las estrategias comerciales que pretenda ejecutar el Tren Maya", respondió. 
https://www.reforma.com/opacan-compra-de-terreno-a-azteca-para-el-tren-maya/ar2333669 
 
Cambios en ruta del Tren Maya y Fonatur, para asegurar plazos: AMLO (La Jornada, 
Fabiola Martínez y Roberto Garduño, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Ciudad de México. Los cambios en una ruta del Tren Maya y del responsable de su construcción 
tiene como propósito asegurar la inauguración y puesta en operación de esta obra – en la 
Península de Yucatán- antes de que concluya el sexenio, “llueva, truene o relampaguee”, dijo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Al mismo tiempo defendió la designación de Javier 
May al frente de este proyecto, y sostuvo que "no es decisivo" que el funcionario no tenga un 
título universitario. “Lo que queremos es avanzar y terminar la obra y tener tiempo para operar 
el tren porque lo podemos terminar antes de que concluya nuestro gobierno, si así lo decide el 
creador, la ciencia y el pueblo, si terminamos nuestro mandato a finales de 2024, eso sin duda lo 
terminamos, pero queremos terminarlo con anticipación para operarlo, dejarlo operando, no 
entregarlo 15 días antes de que terminemos sino poder operarlo desde finales del año próximo, 
que empiece ya a operar”, dijo.   
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En conferencia de prensa, a pregunta directa, respondió que está el compromiso de la empresa 
Alstom de empezar a entregar los trenes en julio del 2023 y, obviamente, para entonces ya deben 
estar listas las vías, el circuito cerrado. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/19/politica/cambios-en-ruta-del-tren-maya-y-
fonatur-para-asegurar-su-inauguracion-amlo/ 
 
Tequisquiapan trabaja de la mano con los núcleos ejidales (AM de Querétaro, Estefany 
González, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Querétaro. - a administración municipal de Tequisquiapan, encabezada por el presidente 
municipal Antonio Mejía Lira, sostuvo una reunión con representantes de núcleos ejidales para 
presentar estrategias que se impulsarán durante el actual gobierno para la regularización de 
predios. El alcalde agradeció la confianza que se tiene en el campo de Tequisquiapan para con 
su gobierno y recordó que se trabajará como un mismo equipo para atender necesidades 
comunes. Comentó que, ante la llegada de supuestos gestores, que ofrecen hacer trámites para 
la regularización de predios, la administración puso en marcha un programa único con una sola 
ventanilla que será totalmente gratuito y apegado a las facultades de autonomía con las que 
goza el municipio.  “Hoy venimos para que hagamos un solo equipo, porque lo somos; ustedes 
son autoridades de núcleos ejidales, muy importantes para nosotros y como autoridad queremos 
que nos vaya bien a todos. Debemos responder al crecimiento poblacional que tiene 
Tequisquiapan, que es muy acelerado, y necesitamos estar en coordinación y contacto para 
planear un crecimiento ordenado que ni les afecte a ustedes como ejidatarios y que tampoco le 
afecte en un futuro a la población”. 
https://amqueretaro.com/municipio-de-tequisquiapan/2022/01/19/tequisquiapan-trabaja-de-la-
mano-con-los-nucleos-ejidales/ 
 
Ignacio Mier Bañuelos se reúne con Román Meyer Falcón (Efekto 10 Noticias, Redacción, p. 
web). 
Martes 18 enero 2022 
Este día, el presidente municipal de Tecamachalco, Ignacio Mier Bañuelos, sostuvo una reunión 
con Román Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). Durante 
el cónclave, en la Ciudad de México, se platearon una serie de proyectos para el municipio, como 
es la edificación de áreas deportivas, el trabajo para la imagen urbana y mejorar movilidad en la 
región. La respuesta del funcionario federal fue favorable, y en las próximas semanas anunciaran 
los trabajos a realizarse. 
https://efekto10.com/ignacio-mier-banuelos-se-reune-con-roman-meyer-falcon/ 
 
Pago de escrituras: Sedatu apoyaría con 13,500 pesos (Diario de Yucatán, Agencia, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Yucatán. - El pasado 31 de diciembre de 2021, fueron publicadas en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) las reglas de operación del Programa de Mejoramiento Urbano, para el 
ejercicio fiscal 2022.  
Después de una extensa argumentación, en el Capítulo VII, referente a la Vertiente sobre la 
Regularización y Certeza Jurídica, se ofrecen detalles sobre los tipos y montos de los apoyos que 
se ofrecen. 
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a). - Regularización de lotes con uso habitacional (R-UH) 
El Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), Área responsable de la Regularización y 
Certeza Jurídica, proporcionará los subsidios para cubrir el costo del conjunto de actos jurídicos, 
técnicos y administrativos necesarios para contribuir al otorgamiento de certeza jurídica en la 
tenencia de los lotes con uso habitacional. 
También se explica que la persona beneficiaria es la titular de derechos y obligaciones que 
previamente debió cumplir con los requisitos de elegibilidad que se señalan en las Reglas de 
Operación y será quien reciba el apoyo que otorgado para tal fin. 
https://www.yucatan.com.mx/mexico/sedatu-apoyaria-con-13500-pesos-para-el-pago-de-
escrituras 
 
Gran potencial productivo en la Sierra de San Miguelito: Semarnat (Astrolabio, Eduardo 
Delgado, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
La Sierra de San Miguelito “tiene gran potencial para realizar proyectos productivos 
sustentables”, destacó este lunes la Secretaria del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), en comunicado publicado en su página en internet. 
El pasado 5 de enero, en otro boletín resaltó que la Sierra dota de agua a un millón de habitantes 
y ese mismo día la titular de esa dependencia, María Luisa Albores González, firmó aquí el 
Acuerdo de Coordinación para el cuidado, vigilancia y protección de la Sierra de San Miguelito.  
Este lunes, la Semarnat publicó otro comunicado titulado: “La conservación del Área Natural 
Protegida (ANP) Sierra de San Miguelito, hacia el desarrollo sustentable de la región”, es el título 
del boletín informativo divulgado este lunes. 
https://www.astrolabio.com.mx/gran-potencial-productivo-en-la-sierra-de-san-miguelito-
semarnat/ 
 
Expropiaciones por Tren Maya, preocupantes (El Universal, Redacción, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Quintana Roo, Cancún. - Autoridades municipales y empresarios del municipio de Solidaridad 
revisan los alcances de la declaratoria de expropiación de inmuebles en esa demarcación, con 
motivo de la construcción del Tren Maya en su Tramo 5 norte, que va de Cancún a Playa del 
Carmen.  La primera en reaccionar ante la declaratoria de utilidad pública de 198 predios, 
ubicados en una superficie de 2 millones 410 mil 107.72 metros cuadrados, en Cancún, Puerto 
Morelos y Solidaridad, fue la alcaldesa panista, Lili Campos Miranda.  
Ante la probabilidad de afectaciones en el primer cuadro de la ciudad de Playa del Carmen, en 
el municipio de Solidaridad, explicó que se realiza un análisis con datos del Registro Público de 
la Propiedad y el Comercio, para determinar el tema de vialidades o patrimonio municipal 
involucrado.  De haber algún agravio, garantizó que se tomarían medidas legales, lo cual sería 
comunicado en caso de ser necesario, pero reiteró que el tema aún es revisado.  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/expropiaciones-por-tren-maya-preocupantes 
 
No hay información sobre precios de tierras expropiadas para el Tren Maya: IP (El 
Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Quintana Roo, Cancún. - El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) del Caribe, 
Iván Ferrat Mancera, anunció que están analizando en conjunto con la Barra de Abogados de 
Quintana Roo el proceso de expropiación de tierras en tres municipios del estado, anunciado el 
lunes pasado por el gobierno federal.  
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Aseguró que hasta el momento no hay transparencia no sólo en la medida expropiatoria, sino en 
los distintos cambios de trazo e incluso en las modificaciones que ha habido en el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur), que es la dependencia encargada del proyecto. “Esa 
expropiación obviamente va por el camino de negociar más rápido la adquisición de tierra para 
los nuevos derechos de vía del Tren Maya. Va a ser muy importante que las condiciones de la 
expropiación sean justas, que pueda intervenir el Colegio de Valuadores para que se determine 
un precio justo y real de esas tierras; si no, hay instrumentos jurídicos como el amparo, por eso 
estamos viendo que haya claridad en cuánto van a pagar”, expuso el dirigente empresarial. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/No-hay-informacion-sobre-precios-de-tierras-
expropiadas-para-Tren-Maya-IP-20220118-0095.html 
 
Línea ferroviaria de Guatemala busca conectarse con Tren Maya (Chiapas Paralelo, Yessica 
Morales, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
El pasado 14 de enero de 2021, se firmó el convenio de Línea Ferroviaria para transporte de carga 
comercial, entre Ferrocarriles de Guatemala (Fegua) y Remed, S. A., con el objetivo de reactivar 
una ruta comercial de Guatemala. El programa Proyectos de Infraestructura de Transporte en 
Centroamérica en la Década del 90 (PRODECA) planteo este proyecto, el cual se extendería 
desde la frontera México-Guatemala hasta la Ciudad de Panamá, con conexiones a los 
principales puertos del Istmo. Carlos Álvarez de Alba, representante legal de Remed, S. A. 
reconoció a la administración actual su convicción en el plan Guatemala 2024. En coordinación 
con Ferrovías y su Plan Maestro de reactivación y desarrollo ferroviario, han logrado poner en 
marcha un plan que lleva como propósito fundamental la prosperidad de Guatemala y de su 
gente. En ese sentido, refirió que el ferrocarril se usara como un medio para el desarrollo, 
movilidad y crecimiento económico. De acuerdo con los representantes de Remed, el proyecto 
generará empleos y quedará como un legado por la celebración del bicentenario, ya que se 
seguirá aprovechando por muchas generaciones. 
https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2022/01/linea-ferroviaria-de-guatemala-
busca-conectarse-con-tren-maya/ 
 
El Estado mexicano pone en juego el futuro del territorio indígena (The Washington Post, 
Laura Castellanos, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
Laura Castellanos es periodista mexicana que escribe sobre derechos de pueblos originarios y 
temas con perspectiva de género. Autora del libro ‘Crónica de un país embozado 1994-2018’. Hay 
un riesgo latente de que, en 2022, desde los tres poderes del Estado mexicano se socaven los 
derechos colectivos de los pueblos originarios y los núcleos agrarios en favor de la minería y la 
construcción de los megaproyectos del gobierno federal. Tales embates suceden cuando las 
luchas comunitarias contra los intereses del Estado y del gran capital han sido inmovilizadas por 
la pandemia de COVID-19, las fallas estructurales y la corrupción del sistema de justicia, las 
políticas federales de asistencialismo individualizado y la violencia. En 2021, 16 personas 
defensoras ambientales y del territorio fueron asesinadas —la mitad indígenas— y en estos hubo 
dos casos de mujeres —una de ellas indígena—, según el registro anual de la organización 
Comité Cerezo. 
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/01/18/reforma-electrica-indigenas-
defensores-territorio-mineras-tren-maya/ 
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Nueva administración de Fonatur ejercerá el mayor presupuesto anual del Tren Maya 
(El Economista, Alejandro de la Rosa, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
El nuevo director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, 
gestionará este año el mayor presupuesto que ha asignado el gobierno federal al Tren Maya: 
62,942.1 millones de pesos (39% del actual costo total), con los que se busca acelerar su 
construcción para atender la instrucción presidencial de terminarlo a finales del 2023. Además, 
será el encargado de justificar los diversos cambios realizados y los que falten en el principal 
proyecto de infraestructura del actual sexenio, incluida la reciente expropiación de terrenos por 
la Sedatu, a pesar de que el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo en octubre del 2018 
que eso no iba a ocurrir en ninguna pequeña propiedad ni ningún ejido. “A lo largo de las vías 
del tren se van a sembrar 100,000 hectáreas de árboles frutales y maderables”, explicó en su 
momento. La realidad se ha impuesto. En el fondo ya hay presión porque los trabajos no avanzan 
como estaba planeado con el argumento del Covid-19 y los huracanes. A la fecha hay un avance 
físico cercano a 10 por ciento. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Nueva-administracion-de-Fonatur-ejercera-el-
mayor-presupuesto-anual-del-Tren-Maya-20220117-0138.html 
 
Exigen en Aquila cese de magistrado de TUA 38 (Quadratin Michoacán, Ángel Méndez, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Colima. - Indígenas del pueblo nahua de San Miguel Aquila en la mañana de este lunes tomaron 
las instalaciones del Tribunal Unitario Agrario 38 en demanda de que se limpie la Justicia Agraria 
del país, y para exigir la destitución del magistrado Jorge Arturo Bernal Lastiri y del secretario 
Juan Carlos Robles Sierra, a los que señalan de deshonestidad en el cumplimiento de sus 
funciones en detrimento del patrimonio económico de los comuneros, permitiendo que se 
tomen acuerdos con quienes se ostentan como comisariado comunal que ya fue declarado ilegal 
por el propio TUA 38, el RAN Michoacán y oficinas centrales. Antonio Díaz Valencia, consejero y 
representante comunal del grupo mayoritario de la Comunidad Indígena de San Miguel Aquila, 
acusó al magistrado del Tribunal Unitario Agrario 38, Jorge Arturo Bernal Lastiri, de permitir el 
saqueo del patrimonio de este pueblo nahua por parte del desconocido comisariado comunal 
encabezado por Juan Carlos Martínez, al que ésta misma autoridad agraria desconoció en 
sentencia del 18 de enero de 2021, en el juicio 449/2019. 
https://www.quadratin.com.mx/municipios/exigen-en-aquila-cese-de-magistrado-de-tua-38/ 
 
“Los pueblos estamos antes que los megaproyectos”: Encuentro Nacional contra los 
Gasoductos y Proyectos de Muerte (Desinformémonos, Redacción, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Pueblos y comunidades indígenas de distintas entidades del país rechazaron la imposición del 
Gasoducto Morelos, la Ley Minera y el acuerdo presidencial que considera las obras del gobierno 
federal como asuntos de interés público y seguridad nacional, durante el Encuentro Nacional 
contra los Gasoductos y Proyectos de Muerte, realizado los pasados 15 y 16 de enero en Juan C. 
Bonilla, Puebla. “Los pueblos estamos antes que los megaproyectos, y como dice la ley, somos 
primeros en derechos; exigimos que respeten nuestros usos y costumbres, el derecho a la 
consulta y a la autonomía”, dijo el defensor del río Metlapanapa y expreso político, Miguel López 
Vega.  
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Celebrado en la Casa de los Pueblos Altepelmecalli, antes instalaciones de la empresa Bonafont, 
el Encuentro reunió diferentes luchas contra megaproyectos como el gasoducto Tuxpan-Tula, el 
Proyecto Integral Morelos, el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, el Tren 
Maya y el Corredor Transístmico, de los cuales acusaron que “traen graves afectaciones a la 
población, porque tienen muchos objetivos dolosos, así como el despojo de la tierra y el agua”. 
https://desinformemonos.org/los-pueblos-estamos-antes-que-los-megaproyectos-encuentro-
nacional-contra-los-gasoductos-y-proyectos-de-muerte/ 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Impulsa Agricultura acciones para brindar empleo y condiciones de vida dignas a 
jornaleros y jóvenes trabajadores del campo (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Comunicado B024/Ciudad de México, p. web). 
Martes 18 enero 2022 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural impulsa iniciativas y acciones, en coordinación 
con asociaciones empresariales, organizaciones de trabajadores rurales, dependencias federales 
y gobiernos estatales, para que los trabajadores del campo sean contratados con base en lo 
estipulado legalmente y tengan condiciones de vida dignas en sus lugares de trabajo. Al 
participar en el Foro: “Oportunidades laborales para jóvenes en el sector agropecuario”, 
organizado por el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), el titular de Agricultura, Víctor Villalobos 
Arámbula, expresó el compromiso de la dependencia federal con el desarrollo con justicia en el 
campo mexicano. El objetivo es brindar más y mejores oportunidades de trabajo para los jóvenes 
de las zonas rurales y bienestar para los jornaleros agrícolas, quienes son esenciales para que 
México siga siendo referente mundial en la producción y exportación de alimentos, subrayó. 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/impulsa-agricultura-acciones-para-brindar-empleo-y-
condiciones-de-vida-dignas-a-jornaleros-y-jovenes-trabajadores-del-campo 
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